



| | |
|----------|--|
| Geschäft | Bericht an den Einwohnerrat vom 17. Oktober 2023 |
| Vorstoss | Dringliche Motion M. Schinzel, FDP: Die Binninger Strassen sind nachts wieder zu beleuchten |
| Info | <p>Anlässlich der ER-Sitzung vom 28. August 2023 reichten Marc Schinzel, Einwohnerrat der Fraktion FDP, und Mitunterzeichnende die dringliche Motion "Die Binninger Strassen sind nachts wieder zu beleuchten" (Geschäft Nr. 175) ein.</p> <p>Mit der Motion wird der Gemeinderat aufgefordert, dem Einwohnerrat eine Vorlage zur Änderung von § 25 Strassenreglement der Gemeinde Binningen zu unterbreiten.</p> <p>Auszug aus der Motion: <i>§25 des Strassenreglements soll im folgenden Sinn ergänzt werden: Die Strassen in Binningen sind während der Nacht für alle Personen, die sie nutzen, beleuchtet.</i></p> <p>Zudem wird der Gemeinderat dringlich aufgefordert, die Einschaltung der Strassenbeleuchtung in der Nacht bereits vor dem kommenden Winter zu veranlassen. Der Motionär und die Mitunterzeichnenden verweisen auf Rückmeldungen aus der Bevölkerung. Die Dunkelheit werde als unangenehm und beängstigend empfunden. Sie verweisen auch auf Untersuchungen die zeigen würden, dass eine gute Strassenbeleuchtung das Sicherheitsempfinden und die objektive Sicherheit erhöhe.</p> <p>Der Gemeinderat hat am 22. November 2022 die Abschaltung der Strassenbeleuchtung an den Gemeindestrassen in der nächtlichen Zeit von 00.30 Uhr bis 05.00 Uhr beschlossen, in Reaktion auf eine mögliche Strommangellage. Er beabsichtigte diese Teilabschaltung bis zum Frühling 2024 beizubehalten, um danach die Versorgungssituation neu zu bewerten.</p> <p>Der Einwohnerrat hat die Motion an seiner Sitzung vom 28. August 2023 an den Gemeinderat überwiesen, daraufhin hat der Gemeinderat die Nachtabschaltung rückgängig machen lassen.</p> |
| Antrag | <ol style="list-style-type: none">1. Der Einwohnerrat beschliesst eine Änderung zum Strassenreglement der Gemeinde Binningen vom 21. Juni 2010 gemäss dem Vorschlag des Gemeinderats.2. Die dringliche Motion Nr. 175 wird abgeschrieben. |

Gemeinderat Binningen

Gemeindepräsidentin a.i.:
Caroline Rietschi

Verwaltungsleiter:
Christian Häfelfinger

Der Gemeinderat hat nach der Überweisung der Motion durch den Einwohnerrat die Bauabteilung beauftragt, die Einschaltung der Strassenbeleuchtung in der Zeit von 00.30 Uhr bis 05.00 Uhr durch den Stromversorger Primeo Energie zu veranlassen. Die Umsetzung ist inzwischen erfolgt.

Der Gemeinderat nimmt das Interesse des Motionärs und der Mitunterzeichnenden an einer nachhaltigen Lösung für die Strassenbeleuchtung zur Kenntnis. Er wird dem Einwohnerrat hierzu eine separate Vorlage unterbreiten, sobald die Rahmenbedingungen zur flächendeckenden Systemumstellung geklärt sind.

Der Gemeinderat schlägt dem Einwohnerrat vor, § 25 Strassenreglement der Gemeinde Binningen mit einem Absatz 4 zu ergänzen:

«Die Verkehrsanlagen sind innerhalb der Baugebiete angemessen zu beleuchten.»

Synoptische Darstellung

Strassenreglement der Gemeinde Binningen

| Geltendes Recht | Änderungsvorschlag Gemeinderat |
|---|---|
| § 25 Beleuchtung | § 25 Beleuchtung |
| 1 Der Gemeinderat sorgt für Betrieb und Unterhalt der Beleuchtungsanlagen. 2 Die Kosten trägt die Gemeinde. 3 Änderungen bestehender Einrichtungen der öffentlichen Beleuchtung, die auf Veranlassung Privater oder öffentlicher Werke erfolgen, gehen zu Lasten der Gesuchsteller. | 1 Der Gemeinderat sorgt für Betrieb und Unterhalt der Beleuchtungsanlagen. 2 Die Kosten trägt die Gemeinde. 3 Änderungen bestehender Einrichtungen der öffentlichen Beleuchtung, die auf Veranlassung Privater oder öffentlicher Werke erfolgen, gehen zu Lasten der Gesuchsteller. 4 Die Verkehrsanlagen sind innerhalb der Baugebiete angemessen zu beleuchten. |

– Dringliche Motion «Die Binninger Strassen sind nachts wieder zu beleuchten»

Dringliche Motion

Die Binninger Strassen sind nachts wieder zu beleuchten

Der Gemeinderat unterbreitet dem Einwohnerrat wenn möglich für die nächste Sitzung vom 25. September 2023 eine Vorlage zur Änderung von §25 des Strassenreglements.

§25 des Strassenreglementes soll im folgenden Sinn ergänzt werden:

Die Strassen in Binningen sind während der Nacht für alle Personen, die sie nutzen, beleuchtet.

Begründung

Die Binninger Strassen sind nachts von 00.30 Uhr bis 05.00 Uhr dunkel. Dann ist die Strassenbeleuchtung ausgeschaltet. Der Gemeinderat beschloss die Abschaltung am 22. November 2022 in Reaktion auf eine mögliche Strommangellage. Trotz Entspannung der Situation und der Aufhebung aller getroffenen Massnahmen durch den Kanton per 20. April 2023 hält der Gemeinderat die Abschaltung aufrecht. Die Binninger Strassen sind in den frühmorgendlichen Nachtstunden weiterhin dunkel.

In seiner Antwort auf das am 25. Januar 2023 eingereichten Postulat von Susanna Keller (SVP) schreibt der Gemeinderat, eine instabile Stromlage könne auch im kommenden Winter wieder eintreten. Auch seien die meisten der Binninger Strassenlampen energieintensive Natriumdampflampen mit einer weniger präzisen Beleuchtung als LED-Lampen. Die meisten Leuchten seien nicht flächendeckend steuerbar. Der Gemeinderat erklärt sich bereit, zu untersuchen, welche nachhaltigen Lösungen es für die Strassenbeleuchtungen in Binningen gibt. Diese Antwort des Gemeinderats ist mit Blick auf eine langfristig nachhaltige Lösung der Binninger Strassenbeleuchtung sehr zu begrüssen. Kurzfristig ist damit der Bevölkerung, die zwischen 00.30 Uhr und 05.00 Uhr die Binninger Strassen nutzt, aber nicht geholfen. Eigene Eindrücke sowie viele beim Motionär und Unterzeichnenden eingegangene Rückmeldungen, namentlich auch von Frauen und älteren Personen, zeigen auf, dass Personen, die sich zu später Stunde zu Fuss oder auf dem Velo auf den Gemeindestrassen bewegen, die Dunkelheit als unangenehm, ja beängstigend empfinden. Neben Quartierstrassen sind auch grosse Zubringer wie die Benken- und die Paradiesstrasse betroffen.

Untersuchungen zeigen, dass eine gute Strassenbeleuchtung nicht nur das subjektive Sicherheitsempfinden erhöht, sondern auch die objektive Sicherheit markant verbessert. Auch in Binningen kam es bereits zu kriminellen Akten, bei denen die Abschaltung der Strassenbeleuchtung offensichtlich ausgenutzt wurde (Einbrüche in abgestellte Fahrzeuge).

Der Motionär und die Mitunterzeichnenden begrüßen "smarte" Beleuchtungslösungen wie Leuchten, die auf Bewegungen reagieren und sich nur einschalten, wenn Nutzerinnen und Nutzer auf den betreffenden Strassenabschnitten unterwegs sind. Die Formulierung des Vorstosses nimmt das mit dem Hinweis auf Personen, die die Strassen *nutzen*, auf. Solange intelligente Lösungen noch nicht umsetzbar sind, dürfen die mit der Dunkelheit der Strassen verbundenen Risiken aber nicht zu Lasten der Binninger Bevölkerung gehen. Das Ziel der Motion ist klar: Bereits im kommenden Winter sollen die Nutzerinnen und Nutzer auch zwischen 00.30 Uhr und 05.00 Uhr wieder beleuchtete Strassen in Binningen vorfinden.

Binningen, 28. August 2023

Marc Schinzel

